
En medio de la última etapa
del arbitraje y las querellas pe-
nales abiertas entre la china
Joyvio y el empresario Isidoro
Quiroga en el caso Australis,
surgió un antecedente que has-
ta el momento no figuraba en
la disputa que mantienen am-
bos bandos. 

De acuerdo con una publica-
ción de El Mostrador, en el caso
penal hubo movimientos, par-
ticularmente por parte de la
defensa de los actuales contro-
ladores de Australis. Lo ante-
rior, en referencia a la existen-
cia de un video que apuntaría a
respaldar la tesis que han pre-
sentado respecto a presuntas
irregularidades en la compra-
venta de la salmonera en 2019,
cuando los chinos desembolsa-
ron US$ 921 mi-
llones por la em-
presa acuícola.

El equipo le-
gal de Australis,
r e p r e s e n t a d o
por Jorge Bofill,
solicitó a la fiscal
Constanza Enci-
na que se decre-
ten diligencias de investiga-
ción respecto a nuevos antece-
dentes. Una de ellas sería para
que la PDI extraiga un archivo
con el mencionado video des-
de el servidor de Australis, se-
ñalan conocedores del caso. 

Se trata de una reunión gra-
bada entre Rubén Henríquez,
exgerente Legal y Regulatorio
de Australis, y el abogado Pa-
blo Ortiz, del estudio Vergara
Galindo Correa. 

A fines de abril, a través de
una querella penal, la defensa
de Isidoro Quiroga acusó que
Henríquez habría sido objeto
de “presiones y amenazas y
ofrecimiento de pagos indebi-
dos” por parte de la salmonera.

Reunión

Conocedores del caso asegu-
ran que Henríquez y Ortiz se

reunieron en octubre de 2022,
a través de la plataforma Te-
ams. El motivo del encuentro
virtual fue por la instrucción
de Andrés Lyon, gerente gene-
ral de Australis, a Henríquez
para consultar con estudios de
abogados en torno a las conse-
cuencias que podrían derivar
de infracciones productivas de
sus centros.

En el registro, al que accedió
“El Mercurio”, Ortiz consultó
a Henríquez respecto del pe-
ríodo en que se venía gestando
la sobreproducción, y el exge-
rente Legal de Australis indicó
que “puede haber sido desde
siempre”.

Ante la consulta de Ortiz so-
bre si esta información de so-
breproducción fue informada
en el due diligence, Henríquez
respondió que “nosotros en-

tregamos todo. No-
sotros teníamos in-
formación abierta
con un sharepoint”.

Ortiz comentó si
acaso la situación de
sobreproducción no
fue levantada en el
due diligence de la
compra de la firma

sería “complejo, porque los
nuevos dueños se pueden sentir
engañados”, ante lo cual Henrí-
quez señaló: “Totalmente”.
Más adelante, agregó: “Cuando
me preguntan a mí, oye, pero
¿por qué no levantaste la mano?
Y digo: ¿Y a quién?, si el 2019 te-
nía al dueño en el directorio, te-
nía al gerente diciéndome ‘no
puedes hablar de esto’”.

En el equipo legal de Quiro-
ga dicen que “en las citas selec-
tivas, parciales y descontex-
tualizadas, que la propia que-
rellante destacó en una presen-
tación escrita, cuya copia sí se
nos entregó, aparece que el se-
ñor Henríquez confirmó pe-
rentoriamente que se entregó
toda la información a Joyvio y
que el criterio sancionatorio
cambió con posterioridad a la
operación para adquirir Aus-
tralis”. 

Solicitaron diligencia a la fiscalía:

El sorpresivo video 
que surge ahora 
en el caso Australis 

Se trata de una reunión virtual entre el
exgerente Legal de la salmonera y un
abogado externo.

N. BIRCHMEIER

La compraventa de la salmonera Australis se selló en 2019, cuando la
china Joyvio desembolsó US$ 921 millones por la empresa acuícola.
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DISPUTA
Conflicto estalló en
marzo de 2023 por

presuntas
irregularidades en la
venta de Australis.
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ECONOMÍA Y NEGOCIOS

En los tres años previos a la
pandemia (2017-2019), el merca-
do automotor comercializaba,
en promedio, más de mil vehícu-
los livianos y medianos nuevos
al día. Después de la crisis sani-
taria por covid-19 y con el im-
pulso de los retiros de los fondos
de pensiones, el millar de unida-
des diario se superó con creces,
especialmente en 2021 y 2022.
Ese último ejercicio registró un
récord anual de 426.777 auto-
móviles colocados en el país. 

Si bien las cifras de ventas de
los cero kilómetros en mayo pa-
sado reflejaron un alza de 4,3%
anual, solo se comercializaron
24.347 unidades en el país, lo
que implicó una media de 785
unidades cada jornada, según se
desprende de las cifras de la
Asociación Nacional Automo-
triz de Chile (ANAC). Con ello,
se completaron 26 meses –poco
más de dos años– de ventas bajo
las mil unidades diarias. 

En los cinco primeros meses
de 2025, se vendieron 121.347
vehículos cero kilómetros, una
leve alza de 1,2% anual. 

Los factores

La baja confianza de los con-
sumidores en la economía es
uno de los factores que explican
la lenta recuperación de la de-
manda de autos, según expertos. 

“El mercado automotor se
comporta muy en línea con la si-
tuación económica del país. El
escenario actual es muy inesta-
ble y muchas industrias están en

franca dificultad económica, lo
que ha afectado a este mercado”,
sostuvo el exministro de Trans-
portes Pedro Pablo Errázuriz. 

El presidente de la Cámara de
Comercio Automotriz de Chile
(Cavem), Martín Bresciani, se-
ñaló que las personas y los inver-
sionistas aún no ven “brotes ver-
des” con claridad para tomar de-
cisiones de compra. Esto, agre-
gó, pese a la intención del
Gobierno de impulsar la econo-
mía en un año electoral. 

Daniel Nunes, gerente de
Operaciones de la ANAC, afir-
mó que el mercado está en cami-
no a recuperar las cifras de años
previos. “Ya pasamos lo peor y
estamos volviendo a una línea
más estable”, aseguró.

Nunes estimó que el segundo
semestre registrará un mejor de-
sempeño en las ventas, aunque
la ANAC mantiene las proyec-
ciones para el cierre de 2025 en
310.000 vehículos nuevos colo-
cados. En Cavem, en tanto, pre-

vén 300.000 unidades al cierre
del ejercicio, lo que es una baja
respecto de las 320.000 vatici-
nadas hace unos meses. 

Transporte y créditos

Bresciani admitió que cuando
existe una mayor oferta de trans-
porte público, especialmente de
metro, eso puede afectar algu-
nas decisiones de compra de au-
tomóviles, por ejemplo, segun-
das unidades pequeñas para ir al
trabajo. Pero se mantiene el ve-
hículo grande para viajes fami-
liares, añadió.

Sobre el efecto de la masifica-
ción de aplicaciones de trans-
porte, el timonel de Cavem afir-
mó que esto no mermaría la de-
manda de autos. Por el contra-
rio, indicó que esa actividad
estimula las ventas a conducto-
res de esos sistemas. 

Sobre el financiamiento auto-
motor, en el mercado señalaron
que no se registran grandes ope-

raciones y que, pese a que las ta-
sas han caído, estas siguen altas
y se mantienen condiciones exi-
gentes para otorgar crédito. 

Tendencias

A mayo de este año, según
ANAC, los segmentos de vehícu-
los que registran alzas anuales
son los comerciales (furgones),
con un avance de 9,9%, y tam-
bién las SUV (5,3%). Esta última
categoría explica casi la mitad del
mercado. En tanto, los vehículos
de pasajeros (sedanes, citycars) y
las camionetas exhiben bajas.

Las marcas japonesas Toyota
y Suzuki lideran las ventas, am-
bas con participaciones de 7,8%
a mayo. Les siguen las firmas
surcoreanas Hyundai (6,5%) y
Kia (6,3%). 

De todos modos, la proceden-
cia china encabeza el rubro con
el 38,7% de las ventas por origen
de fabricación. Le sigue India
con una participación de 10,4%. 

A mayo de 2025, el sector acumula un leve repunte de 1,2% anual:

Por qué los consumidores
compran menos de mil autos
al día desde hace dos años

En años previos a la pandemia y en 2021-2022, el mercado colocaba en promedio un
millar de unidades diarias. La baja confianza en la economía explica la merma actual. 
MARCO GUTIÉRREZ V.
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